



1 DE FEBRERO DE 2024

EL GRUPO DE TRABAJO DEL MECANISMO DE EXAMEN PERIÓDICO UNIVERSAL DEL CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS PRESENTA EL INFORME PRELIMINAR SOBRE MÉXICO



Fuente: Secretaría de Relaciones Exteriores

31/01/2024 - El pasado 24 de enero, México participó por cuarta ocasión en el Mecanismo de Examen Periódico Universal del Consejo de Derechos Humanos (MEPU), cuyo objetivo es evaluar los avances y retos de todos los países miembros de Naciones Unidas con respecto al cumplimiento de sus obligaciones en materia de derechos humanos. Este miércoles, el Grupo de Trabajo del Mecanismo presentó el informe preliminar sobre México, en el que los Estados emitieron recomendaciones sobre el combate a la violencia contra las mujeres, la protección de personas defensoras de derechos humanos y periodistas, la búsqueda de personas desaparecidas; y el auxilio a personas en situación de movilidad. La Secretaría de Relaciones Exteriores analizará con el Gobierno Federal la posición mexicana respecto a cada una de las 318 recomendaciones formuladas por las delegaciones participantes. El informe final será adoptado durante el 56 período de sesiones del Consejo de Derechos Humanos, que se llevará a cabo del 18 de junio al 12 de julio.

[**Secretaría de Relaciones Exteriores**](#)

ANUNCIAN PRÓXIMA CONVERSACIÓN TELEFÓNICA ENTRE BIDEN Y XI JINPING

31/01/2024 - Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, anunció que los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping, sostendrán una conversación telefónica “pronto”. Esta comunicación forma parte de los esfuerzos para disminuir las tensiones existentes. Sullivan, tras reunirse con el principal diplomático chino, Wang Yi, destacó la importancia de este diálogo entre líderes. Este acercamiento sigue a la iniciativa de noviembre pasado de Biden y Xi para mejorar las relaciones, después de períodos de fricción debido a temas como el derribo de un presunto globo espía chino en Estados Unidos y las visitas de altos funcionarios estadounidenses a Taiwán, que han sido contestadas por China con maniobras militares.

[Europa Press](#)

EE.UU. IMPONE SANCIONES CONTRA SOSPECHOSOS DE FINANCIAR A LA GUARDIA REVOLUCIONARIA DE IRÁN Y A HEZBOLÁ

31/01/2024 - El Departamento del Tesoro de Estados Unidos ha intensificado su régimen de sanciones, mediante la incorporación de individuos y entidades a su lista negra por supuestamente financiar a la Fuerza Quds de la Guardia Revolucionaria de Irán y al grupo chiita libanés Hezbolá. Según la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC), los sancionados han generado ingresos mediante la venta de productos iraníes, contribuyendo así al financiamiento de estas organizaciones. Entre los afectados se encuentran la compañía turca Mira Ihracat Ithalat Petrol y su director, Ibrahim Talal al Uway, así como la empresa libanesa Yara Offshore SAL, vinculada a Hezbolá.

[Europa Press](#)

LA CASA BLANCA CULPA A LA RESISTENCIA ISLÁMICA EN IRAK POR EL ATAQUE EN JORDANIA

31/01/2024 - La Casa Blanca informó que la Resistencia Islámica en Irak fue responsable de un ataque con drones en Jordania que mató a tres miembros del servicio estadounidense el domingo pasado. El portavoz de la Casa Blanca, John Kirby dijo que el ataque perpetrado fue planeado, financiado y facilitado por un grupo llamado Resistencia Islámica en Irak, que contiene múltiples entidades, incluida Kata'ib Hezbolá. Detalló que el asalto “tiene las características del tipo de cosas” que realiza ese grupo. Kirby afirmó que la Casa Blanca podría buscar una respuesta “escalonada”, en la que Estados Unidos ejecute múltiples acciones durante un período de tiempo.

[The Hill](#)

EL PARTIDO REPUBLICANO DE LA CÁMARA VOTA A FAVOR DEL JUICIO POLÍTICO A MAYORKAS

31/01/2024 - Con una votación 18 - 15 en el Comité de Seguridad Nacional, los republicanos ganaron la votación a favor del juicio político en contra del secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, por rechazar el refuerzo a leyes migratorias mientras la seguridad fronteriza se convierte en un tema electoral de este año. Los artículos de juicio político acusan a Mayorkas de “negarse a cumplir con las leyes federales de inmigración” en medio de un aumento récord de inmigrantes y de haber “violado la confianza pública” en sus afirmaciones ante el Congreso de que la frontera entre México y Estados Unidos es segura. La Cámara completa podría votar la próxima semana y, si se aprueba, los cargos irían a juicio al Senado, aunque las y los senadores podrían primero discutir el caso en un comité especial.

[AP](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

FISCALÍA DE PERÚ PIDE ARRESTO DOMICILIARIO PARA FUJIMORI

30/01/2024 - La Fiscalía de Perú solicitó detención domiciliaria por 18 meses para el expresidente Alberto Fujimori, con relación al asesinato de seis personas en 1992 por el grupo Colina –un conjunto de agentes del Servicio de Inteligencia del Ejército–. El Juzgado Penal Supraprovincial Liquidador Transitorio, dirigido por el juez Littman Ramírez, dictó esta medida debido a la ausencia de restricciones vigentes y para prevenir riesgo de fuga. Fujimori, de 85 años, rechazó la solicitud bajo el argumento de violaciones a su libertad y salud. El juez anunció una resolución en 48 horas, según el Código Procesal Penal. Paralelamente, Vladimiro Montesinos, exasesor de Fujimori, aceptó la acusación por delitos similares.

[Deutsche Welle](#)

MADURO APOYA DIÁLOGO PARA DEFINIR CRONOGRAMA ELECTORAL EN VENEZUELA

31/01/2024 - El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, ha respaldado la iniciativa del Parlamento, dominado por el chavismo, de iniciar un acercamiento para elaborar un cronograma para las elecciones presidenciales, programadas para el segundo semestre de 2024. Este diálogo, que comenzará el 5 de febrero, incluirá a representantes de varios sectores. Maduro destacó que su importancia radica en garantizar la paz y la prontitud de los comicios. Simultáneamente, el acuerdo parlamentario critica cualquier forma de ultimátum de Estados Unidos, en particular la advertencia de reanudar sanciones si la opositora María Corina Machado sigue inhabilitada.

[EFE](#)

EUROPA

BORRELL ESPERA CERRAR LOS DETALLES DE LA NUEVA MISIÓN EN EL MAR ROJO Y LANZARLA EN FEBRERO

31/01/2024 - El Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, señaló que espera cerrar con los Veintisiete miembros los detalles operativos de la nueva misión militar europea en el mar Rojo para responder a los ataques de los rebeldes hutíes y lanzarla en febrero bajo el nombre de 'Aspides'. Borrell confirmó que la operación consistirá en escoltar a los buques comerciales que transitan el mar Rojo y repeler los ataques de la milicia yemení. Aclaró que no participará en acciones contra los hutíes, como los bombardeos que llevan a cabo desde hace semanas Estados Unidos y Reino Unido, pero sí "bloqueará" los ataques contra los navíos.

[Europa Press](#)

RUSIA Y UCRANIA CANJEAN CIENTOS DE PRISIONEROS DE GUERRA

31/01/2024 - Rusia y Ucrania anunciaron que Moscú recibió 195 de sus soldados y Kiev 207, como parte de un intercambio de prisioneros de guerra a una semana después del accidente del avión militar ruso que llevaba soldados ucranianos cautivos, del cual sigue habiendo incertidumbre sobre las razones que lo causaron. Rusia asegura que el avión fue derribado por las fuerzas ucranianas. Ucrania, no ha negado la versión, pero cuestionó

la nacionalidad ucraniana de los soldados fallecidos y pidió a Vladimir Putin, presidente de Rusia, la publicación de pruebas para respaldar sus afirmaciones.

[Deutsche Welle](#)

PAÍSES BAJOS, ALEMANIA Y POLONIA FIRMAN UN ACUERDO PARA UN CORREDOR MILITAR EN EUROPA

31/01/2024 – Países Bajos, Alemania y Polonia firmaron un acuerdo para promover un corredor militar en Europa, con el objetivo de facilitar el movimiento de tropas y equipamientos pesados para responder a crisis de seguridad. La iniciativa cuenta con la colaboración estrecha de la OTAN y la Unión Europea. La ministra de Defensa neerlandesa, Kajsa Ollongren, aseguró que necesitan un Schengen militar para trasladar personal y material militar con mayor rapidez y eficacia. En tanto, Alemania se ha reivindicado como centro logístico en el centro del continente, con voluntad de aumentar las capacidades nacionales de apoyo logístico, asistencia sanitaria, capacidad de gestión del tráfico y protección de los aliados durante su paso por el país. El alto representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, pidió un compromiso para reducir los trámites nacionales y permitir el paso de tropas en un máximo de cinco días.

[Europa Press](#)

EL ACUERDO PARA RESTABLECER EL GOBIERNO NORIRLANDÉS ELIMINA CONTROLES POSBREXIT

31/01/24 - El acuerdo entre el Gobierno del Reino Unido y el Partido Democrático Unionista (DUP, por sus siglas en inglés), eliminará los controles fronterizos posteriores a Brexit a las mercancías que entren en Irlanda del Norte desde Gran Bretaña cuando su destino final sea la provincia británica. Los unionistas norirlandeses respaldaron una propuesta del Gobierno británico para restablecer el poder del Ejecutivo compartido entre unionistas y nacionalistas, suspendido desde hace casi dos años. El acuerdo contempla enmiendas a la “Ley de Retirada”, con lo que la legislación de la Unión Europea (UE) ya no se aplicará automáticamente en Irlanda del Norte.

[EFE](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

PYONGYANG CONFIRMA QUE LANZÓ MISILES DE CRUCERO HWSAL-2

31/01/24 - Corea del Norte confirmó que los misiles de crucero estratégicos que lanzó en la víspera son proyectiles Hwasal-2, los cuales contribuyen a la rapidez de contraataque. A este ensayo se suman las pruebas con misiles de crucero Pulhwasal-3-31 realizados los pasados 24 y 28 de enero. Corea del Norte ensayó por primera vez el lanzamiento de los misiles de crucero Hwasal-1 y Hwasal-2 en 2021 y 2022, y desde entonces ha detonado varios de estos proyectiles que se presume tienen un alcance de vuelo de 1500 y 2000 kilómetros, respectivamente. Los expertos creen que los Pulhwasal serían una versión de los Hwasal y que el número 31 haría referencia a que pueden portar la ojiva nuclear táctica Hwasan-31. Estos últimos ejercicios se están produciendo en un contexto de gran tirantez con Corea del Sur, después de que Kim Jong-un declaró que el Estado vecino es "el principal enemigo" y que la reconciliación entre ambos países es imposible.

[Deutsche Welle](#)

ENVIADO DE LA ONU PARA EL SÁHARA OCCIDENTAL VIAJA A SUDÁFRICA PARA REUNIRSE CON FUNCIONARIOS

31/01/24 - El enviado de la ONU para el Sáhara Occidental, Staffan de Mistura, viajó a Sudáfrica para reunirse con altos funcionarios del país respecto a la cuestión saharahui tras recibir una invitación del Gobierno sudafricano. La antigua colonia española del Sáhara Occidental fue ocupada por Marruecos en 1975 pese a la resistencia del Frente Polisario, con quien se mantuvo en guerra hasta 1991, cuando ambas partes firmaron un alto al fuego con vistas a la celebración de un referéndum de autodeterminación que aún no ha sido celebrado. El 14 de noviembre de 2020, el Frente Polisario declaró roto el cese a los combates con Marruecos en respuesta a una acción militar marroquí contra activistas saharauis en Guerguerat, en la zona de distensión pactada, lo que supuso para los saharauis una violación de las condiciones de los acuerdos. El último revés para los saharauis fue el apoyo del Gobierno español al plan de autonomía marroquí, un cambio de postura calificado de traición por el Frente Polisario, que recuerda que España es aún *de jure* la potencia administradora del Sáhara Occidental.

[Europa Press](#)

EL PRESIDENTE DE TÚNEZ ANUNCIA LA AMPLIACIÓN POR OTRO AÑO DEL ESTADO DE EMERGENCIA

31/01/24 - El Gobierno de Túnez anunció la ampliación por un año más del estado de emergencia en vigor desde hace ya casi una década, cuando un atentado en 2015 costó la vida a doce oficiales. La medida da poderes excepcionales a las fuerzas de seguridad, permitiendo, entre otras cosas, limitar el movimiento de la población y prohibir manifestaciones o huelgas susceptibles de derivar en desórdenes. La prórroga del estado de emergencia tiene lugar en medio de fuertes tensiones políticas en el país desde que el presidente tunecino Kais Saied adoptara las competencias del Parlamento en 2021, en lo que la oposición describió como un autogolpe de Estado.

[Europa Press](#)

SUDÁFRICA ACUSA A ISRAEL DE DEFENDERSE DE LA ACUSACIÓN ANTE LA CIJ CON "NOTICIAS FALSAS"

31/01/2024 - Las autoridades de Sudáfrica han acusado este miércoles a Israel de hacer uso de "noticias falsas" en contra del país como "contraataque" tras la denuncia presentada ante la Corte Internacional de Justicia (CIJ) por el posible genocidio palestino en la Franja de Gaza. El portavoz de la Presidencia de Sudáfrica, Vincent Magwenya, publicó en su perfil oficial de la red social X un artículo de *The Jerusalem Post* en el que se informa de una supuesta red de organizaciones y testaferros sudafricanos que financian a Hamás. "El contraataque comenzó con noticias falsas, pero nada de eso disuadirá a Sudáfrica de buscar una Palestina libre", ha declarado Magwenya.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ACNUR RECLAMA "MAYOR APOYO" PARA VÍCTIMAS DE LA GUERRA EN SUDÁN, QUE DEJA "CASI OCHO MILLONES" DE DESPLAZADOS

31/01/24 - "Casi ocho millones de personas" han sido obligadas a abandonar sus hogares desde el estallido del conflicto en Sudán en abril del año pasado, declaró el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi. Además, Grandi solicitó más apoyo por parte de la comunidad internacional para atender a los desplazados en territorio sudanés y a quienes han cruzado a países vecinos. A Etiopía han llegado más de 100,000 personas desde que comenzaron los combates entre el Ejército sudanés y los paramilitares de las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) y a Chad más de 500,000 mujeres y hombres desde abril. En total, 1.7 millones de personas

han salido de Sudán en este tiempo, mientras que unos seis millones han abandonado sus casas, pero se han quedado en el país.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
Judith Fuentes Aguilar Merino
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>